Palabras de Alicia Bárcena, Secretaria Ejecutiva de la CEPAL, en ocasión del seminario y reunión internacional de gestión ambiental local

Santiago, 22 de octubre de 2010

Estimada María Ignacia Benítez, Ministra de Medio Ambiente de Chile,

Estimado Marco de Giorgi, Secretario General del Ministerio del Ambiente de Italia,

Expertos internacionales y nacionales,

Colegas de la CEPAL,

El año 2012 será un año muy particular.

En 2012 se cumple el plazo establecido para el cumplimiento de los compromisos firmados en el Protocolo de Kyoto, en virtud del cual casi todos los países del mundo se comprometieron a contribuir a la mitigación del cambio climático, siempre bajo el marco del principio de responsabilidades compartidas pero diferenciadas.

Además, en el año 2012 se celebrará una nueva Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Desarrollo Sostenible en Río de Janeiro, al conmemorarse el vigésimo aniversario de la Cumbre de la Tierra de 1992, donde la comunidad internacional evaluará los avances alcanzados y los desafíos futuros. La Asamblea General de las Naciones Unidas determinó dos temas centrales para este encuentro: la economía verde

en el contexto del desarrollo sostenible y la erradicación de la pobreza, y el marco institucional para el desarrollo sostenible.

La CEPAL está participando activamente desde la perspectiva regional. En esta perspectiva, estamos organizando una reunión preparatoria el próximo mes de diciembre, con el objeto de discutir estos temas en el contexto de América Latina y el Caribe.

Este seminario tiene por título "¿Hacia dónde va la gestión ambiental local? Aportes y sugerencias pensando en Río+20". La pregunta es muy pertinente, por cuanto la población de América Latina y el Caribe habita en un 80% en zonas urbanas y además se concentra en pocas ciudades. Ello obliga a que nuestras reflexiones se centren en nuestras particularidades.

Un actor principal de la gestión ambiental local son los municipios. Ellos ejercen un rol político, social, económico y cultural muy relevante en el desarrollo de la sociedad y en el fortalecimiento de la democracia. También son las instituciones más próximas a los ciudadanos, dado que gestionan muchos aspectos de la vida colectiva y ofrecen servicios sociales relevantes para la comunidad.

¿Cuánto de las políticas ambientales que tenemos hemos trabajado en conjunto con el mundo de los gobiernos locales? ¿Cuánto hemos avanzado en la solución de los problemas medioambientales a partir de lo que los gobiernos locales de América Latina y el Caribe entienden por desarrollo sostenible? ¿Cuál es el verdadero papel del municipio como impulsor de iniciativas que buscan mejorar la calidad de vida de sus habitantes y del medio ambiente? ¿Qué casos exitosos ha habido en la región?

Actualmente, en América Latina y el Caribe, los grandes desafíos de la gestión urbana local están referidos a los problemas de infraestructura, sea de vivienda, transporte, acceso al agua y saneamiento, entre otros. Todos ellos tienen una relación directa con los problemas socioambientales que experimentan los espacios locales.

Teniendo en cuenta el crecimiento explosivo del parque automotor que ha tenido lugar en la mayor parte de nuestros países y su vínculo con problemas ambientales como contaminación atmosférica y congestión, los problemas de transporte y movilidad constituyen uno de los principales desafíos para muchas ciudades de la región.

La existencia de asentamientos humanos "irregulares" (tugurios) no solo pone por delante problemas de asimetrías sociales, pobreza y cohesión social, sino que también plantean serios desafíos para la gestión ambiental local.

Las áreas urbanas son de gran importancia para las economías internacionales, regionales y nacionales como nodos clave de los procesos de globalización y de generación de riqueza. Las zonas urbanas ocupan solo un pequeño porcentaje de la superficie del planeta, pero constituyen la mayor parte de la economía internacional.

Un estudio reciente de las Naciones Unidas señala que los habitantes de las zonas urbanas son responsables por el consumo del 75% de los recursos del planeta, incluidos los recursos energéticos, principales responsables de la contaminación local y de las emisiones de gases de efecto invernadero. En este sentido, los gobiernos locales de las áreas urbanas están cobrando un creciente protagonismo en la búsqueda de respuestas al cambio climático, tendencia que deberá consolidarse en el futuro.

Los gobiernos locales pueden liderar procesos innovadores que contribuyan al desarrollo de ciudades sostenibles, como la incorporación de principios de ecoeficiencia a la infraestructura y vivienda e iniciativas de transporte sostenible que abarquen la inclusión social entre los criterios para la toma de decisiones.

Desde la perspectiva regional hay grandes oportunidades y espacios para abordar los desafíos comunes y para el intercambio de experiencias entre los gobiernos locales de los países de América Latina y el Caribe.

Agradecemos una vez más la presencia de la Ministra de Medio Ambiente de Chile. Quiero destacar la excelente relación que hemos tenido y que tenemos con Chile en el ámbito del desarrollo sostenible, colaboración que esperamos intensificar en el futuro. Algunas de las expresiones de esta colaboración han sido el trabajo conjunto de la Organización de Cooperación y Desarrollo Económicos (OCDE), la CEPAL y el Gobierno de Chile para la evaluación de su desempeño ambiental y el estudio conjunto sobre la economía del cambio climático para el país, que solo son una pequeña muestra de nuestras actividades conjuntas.

Les deseamos lo mejor a todos ustedes, que tengan un muy enriquecedor seminario.

Muchas gracias